

# La Libertad

Periódico Tradicionalista

Año II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION  
5, Plaza del Hospital 5.

Tortosa 22 de Noviembre de 1902.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN  
2 reales al mes.

Núm. 86

## Festival de los Reyes LA LIBERTAD á los niños pobres de Tortosa Año 1903

### Lo prometido es deuda

“Hasta el año que viene, si Dios quiere.”—Con esta frase nos despedimos de aquel enjambre de angelillos haraposos; y cuatrocientas cabecitas, resplandecientes con el nimbo de la inocencia, como cuatrocientos luceros brillando en noche serena en la bóveda celeste, al enviarnos un cariñoso saludo de despedida, expresaban también, en sus ojuelos vivarachos, en sus boquitas entreabiertas, la dulce esperanza que les daba nuestra promesa solemne:—“Hasta el año que viene.”

No hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague, reza el antiguo refrán.

Por esto, niños pobres de Tortosa, LA LIBERTAD escribe otra vez á los Reyes de Oriente: “Majestades, acordaos de la súplica que os hace la Virgen en la cueva de Belén. Os pide que pernoctéis en la vieja ciudad que es depositaria de su sagrado Cingulo y que colméis de regalos á los chiquitines desvalidos, imagen del Divino Infante que, siendo Rey de Reyes, ha nacido en un mísero establo, del mismo Dios á quien adoráis y ofrecéis oro, incienso y mirra. Acordaos.”

Con la satisfacción de poder cumplir nuestro ofrecimiento, rebosando nuestros pechos de amor hacia los pobrecitos niños privados, por su humilde condición, de alegrías y dulces emociones, sintiendo por ellos un afecto entrañable que nace de lo más hondo del alma, volvemos á decir también á los que pueden hacer una hermosísima obra de caridad: Dadnos una limosna para esos desgraciados niños que crecen en un hogar lleno de dolores y miserias, acaso sin recibir las caricias maternales, porque la madre que no tiene pan para sus hijos no puede aparecer contenta ni entonar las endechas amorosas que arrullan á la infancia en la cuna. Dadnos una limosna en nombre de vuestros hijos, que van á la escuela y se solazan en juegos infantiles y andan bien trajeados y satisfacen todos sus caprichos por la bondadosa descendencia de sus padres. Dadnos una limosna para que participen los niños pobres de Tortosa, con inclusión este año de los albergados en la Casa de Beneficencia y Asilo Municipal, de las dádivas que traen desde remotas tierras los Reyes Magos. Hacedlo por Jesús tan amigo de los niños. Inocencia y pobreza ¿hay algo en el mundo que sea más digno de inflamar los corazones con el fuego de la caridad?

Los donativos en metálico ó en objetos apropiados para el festival de los Reyes, pueden entregarse á los señores siguientes: Rvdos. Sres. Dr. D. Tomás Bell-

puig, calle de la Cárcel; D. Eduardo Torres, Subida de San Francisco y don José Matamoros, Palau; D. Antonio de Wenez, Rastro; D. Francisco Mestre, calle de la Rosa y D. Ramón Vergés, Plaza del Obispo Aznar. Asimismo se recibirán en la Juventud Católica, Tablas Viejas y en la Redacción de nuestro periódico, Plaza del Hospital.

### SUSCRIPCIÓN POPULAR

	Pesetas
Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis Dr. D. Pedro Rocamora	50
Excmo. Ayuntamiento de Tortosa	25
Redacción de LA LIBERTAD	15
Antonio de Venetz	5
J. P. B.	0'25
Rvdo. D. José Matamoros	1
D. J. Anguera	0'50
Joaquín Ferreres Blasco	1
Mariano Aliart Griño	1
Suma y sigue.	103'75

### DONATIVOS

Srta. María de la Cinta Pauli, un refajo de punto, dos cuadros y un juguete.  
Srta. Dolores Vergés, un cuadro y dos jarritos.

### ROSARIO DE LA CINTA

## ¿Qué hacemos?

Comprendemos perfectamente que hay cosas que no se deben decir, por aquello de que *peor es meneallo*; pero esta medida aconsejada por altas y poderosas razones, es muchas veces contraproducente.

Hablemos, que un lenguaje comedido y razonable no ofende ni lastima, y si está inspirado en buenos deseos hasta puede agrandar y en muchas ocasiones convencer.

Se trata de la Virgen de la Cinta, esa Madre tierna y cariñosa, que en prenda de su amor nos dió el Cingulo bendito que adoramos con efusión, con locura, digo, aunque esta palabra suene mal.

Esa Madre detiene mi pluma cuando iba á hablar del número de cofrades, de si lo son todos los que debieran, de si dan ejemplo los que á ello están obligados....

Pero detiene mi pluma. ¿Si es tan buena! Cofrades ó no son hijos suyos todos los tortosinos.

En cambio mueve mi pluma para decir á Tortosa: El Rosario sabatino con que honrabas á tu Patrona, estuvo á punto de suspenderse por falta de asis-

tencia, hecho tanto más censurable cuanto que aquel acto era el único que tenías para demostrarle tu filial afecto, tu piedad y gratitud. Desde algún tiempo á esta parte vuelve á celebrarse la procesión, pero rezándose el último denario, y ahora se trabaja para que como en un principio, resuenen en las naves de nuestra Catedral los cantos dirigidos á la Santísima Virgen de la Cinta.

¡Ojalá no se malogren tan buenos propósitos! ¡Ojalá vean nuestros ojos una procesión lucidísima, en la que se confundan sacerdotes y fieles, pobres y ricos, todos honrando á la Cinta Sagrada, el amor de nuestros amores!

### VENECIA

## CARTA DEL SR. MUÑOZ BLANCO

Sr. Director de *El Correo Español*.

Mi querido amigo: Con fecha 17 de Octubre escribí á usted mi segunda carta, la cual, sin duda, ha sufrido extravío; afortunadamente, en ella sólo le decía que llegaba el momento, bien triste para mí, de separarme del R.... y de su Augusta esposa, nuestra amada y bien-

querida R.... Del R...., nombre cumplido y caballero, porque esto bien patente está, ¿qué es lo que pudiéramos decir que no sea pura repetición?

Todos los leales le conocen perfectamente, y los enemigos confiesan que puede hacer feliz á esta desgraciada Nación, tan aniquilada por desaciertos de los Gobiernos que la rigen.

La frase feliz del eminente orador y amigo Mella condensa todo cuanto del R.... pudiera decirse: “es un R.... de cuerpo entero.”

De la R.... es de quien quiero hoy decir algo, con el deliberado propósito de desvanecer algunas dudas.

Nuestra R.... es un dechado de humanas perfecciones que á Dios plugo conceder al R.... por amada compañera, para endulzar las penas y compartir con El los puros afectos del corazón, dentro de los consuelos sin límite que la Religión da á los que saben vivir cristianamente, sobreponiéndose á toda terrena mezquindad y fijando las miradas, en quien todo lo puede.

Doña María Berta es una Señora de naturaleza verdaderamente aristocrática, cuyas virtudes y singulares talentos no son accesibles de traducir para mi tosca pluma. Ufánome y apresúrome en decir que tiene un perfectísimo conocimiento práctico de la vida, considerada en todos sus aspectos, y es tal su capacidad y poder de percepción que una sola mirada le basta y sobra para penetrar las intenciones, más ó menos rectas, de las personas y por eso tal vez se la ha calificado por algunos, sin fundamento, de *imperante*. Esto no es ni puede ser admitido. Los que así la califican no la han conocido ó la quieren atribuir culpas que no tiene. Si impera y domina es por las dulcedumbres de su corazón, que ama y siente cristianamente, y porque sus sentimientos, altruistas como pocos, van muy en acuerdo con su pensamiento; y como sabe apreciar lo que ca-

da uno vale, sin dejarse engañar de nadie, es fuerza que admitamos que sabe cumplir con su deber como esposa y como R....; decir lo contrario, es no conocerla. Ama y quiere á los españoles. Quiere, y muy de veras, contribuir al logro de nuestros ideales, que como ella dice, son el único camino de salvación de España en el orden de la Religión, que es á su vez el fundamento, el alma, la vida de todo lo político y social; así que, no sólo no se opone, sino que, antes por el contrario, une su deber al deber del R.... y al de todos sus leales súbditos y disciplinados carlistas; esta es nuestra R...., estereotipada en frases gráficas.

Salgo de Venecia con el profundo pesar de dejar aquí á los R.... Sólo con pensar que puede no caberme la dicha de volver á verlos, siento oprimirse el corazón, y como mi vida va caminando hacia el ocaso de la eternidad, quiero que conste que moriré en la seguridad de que Dios ha de bendecir mis rectas intenciones, pues por Dios, en primer lugar, por la Patria y por el R...., he trabajado y trabajaré hasta el último instante.

Dejo á un lado estas ideas, que son más bien para sentidas y meditadas que para dichas á vuela pluma, y voy á decirle que mi despedida del R.... fué sumamente cariñosa, y sus últimos abrazos de *gran consuelo y esperanza para la Comunion Tradicionalista y para el porvenir de España*.

Para que se realicen nuestros anhelos sólo falta, Sr. Director, que todos seamos cada día mejores, si cabe; y si como buenos y “á Dios rogando y con el mazo dando”, y perfectamente disciplinados, seguimos la senda de la lealtad, en conformidad á nuestro lema, despojándonos de todo egoísmo, es casi seguro que Dios hará lo demás, concediéndonos el triunfo de nuestra santa Causa.

El R...., por deber y por la gracia de estado que ha recibido, y como le decía en mi anterior, trabaja con fe y trabajará con constancia, y sus sentimientos y sus trabajos los tiene encomendados á Dios, como primer principio, y bajo la protección de San José y del Patrón de España, y no duda de que, ayudado de todos los buenos que tengan amor á nuestros principios y quieran la verdadera regeneración de España, han de venir á engrosar las filas de la ya gran familia cristiana y tradicional, confiando llegue el día de dar el mentís á los que creen que estamos muertos.

No está muerto el partido tradicionalista, ni dormido siquiera; podrá estar alguno hipnotizado, pero ya saldrá de ese estado, y pondrá en acción sus energías el día que sea necesario, y tal vez su despertar de ese sueño hipnótico sea para colocarse en primera fila y en la avanzada.

El Jefe está alerta y sus leales súbditos en atención, esperando que las circunstancias tristes que se avecinan aconsejen traducir en hechos los sentimientos de todos.

Y si el Jefe está alerta y sus leales en atención, ¿por qué hemos de creer que estamos muertos?

El autor de la esquela mortuoria estampada en un periódico de Madrid no ha hecho bien el examen de ese cadáver,

y si él invita á hacer la autopsia á ese cuerpo muerto, es posible que al introducir el instrumento le diga: ¡alto! "los muertos que vos matasteis gozan de buena salud."

Basta, Sr. Director; llega la hora de entrar en la góndola para ir á la ferrovia, como dicen los italianos, y desde aquí le aseguro que viviremos, y Dios mediante, viviremos y triunfaremos.

Hasta otra se despide su amigo y seguro servidor,

I. Muñiz Blanco.

EN EL MUNDO Y EN LA COMEDIA

## El cacique

La compañía dramática que actúa en el coliseo de la calle de Campomanes, ha puesto en escena una obra de actualidad, *El cacique*, que así se titula, la cual ha obtenido un éxito ruidoso.

Nosotros nos hacíamos la ilusión de que asistíamos á un *mitin*, pero no de esos electorales en que se representa la farsa más estúpida, sino á un *mitin* convocado por el *pueblo soberano*, en el que se decretaba la *muerte de los dioses* y la gente honrada y trabajadora hacía juramento solemne de no dejarse engañar más por los vividores políticos.

Quizá no era fantasmagoría. Aquellos aplausos estruendosos cuando la justicia triunfaba de influencias y amenazas y no doblegaba su vara ante la imposición del caciquismo; aquella indignación traducida en murmullos que á veces parecían rugidos de fiera, cuando el señor de horca y cuchillo, dueño de vidas y haciendas que se llama cacique, para pescar un acta ó satisfacer sus vanidades y ambiciones, no se detiene ante lo sagrado del hogar y deshonra si es preciso y lo sacrifica todo aunque se manche de sangre y cieno; estos murmullos y aquellos aplausos, tan espontáneos y sinceros, bien pudieran ser la expresión genuina del sentimiento popular; bien pudieran ser las primeras manifestaciones de ese cambio que va operándose en la opinión pública, en sentido de regeneración, producto de la experiencia y del progreso bien entendido, que en plazo no lejano hará mudar la faz de la política española.

Todas las actas de todos los diputados juntos valen menos, muchísimo menos que una sola gota de sangre.

Nosotros, gracias á Dios, estamos exentos de las miserias de la política de campanario, pero como periodistas hemos depredicarla verdad por amarga que sea y como tortosinos hemos de interesarnos por la cultura de nuestro pueblo, por la tranquilidad de nuestros conciudadanos, para que enmudezca la prensa escandalosa, para que nunca, nunca jamás se repitan hecatombes como la del 16 de Abril.

Nos calumniaría quien dijera que nuestra campaña va dirigida contra determinada fracción. Cabalmente esto en vez de matar al caciquismo sería fomentar lo.

El caciquismo que combatimos no tiene un nombre particular ni es privativo de este ó aquel partido. Es, lo acabamos de decir: *caciquismo*.

¡Guerra y guerra sin cuartel á ese enemigo de nuestra honra, de nuestra paz, de nuestro bienestar, que no se esconde solamente en Tortosa! El campo de sus raterías, crímenes é infamias es todo España. O'Donnell le conocería bien y por esto pronunció su célebre frase: *España es un presidio suelto*.

Va abriendo los ojos el pueblo. Lo que importa ahora es que se torne escéptico ante las luchas del caciquismo. ¿Que se disputa la breva? ¡Bueno! Pues los que se la disputan que se encierran en una jaula ó en un colegio electoral, que para el caso es lo mismo, y que hagan ó dejen de hacer lo que les venga en gana.

Escépticos, completamente escépticos. Este es el primer paso. Y ya casi no faltará nada para aplastar de una vez á la hidra ponzoñosa del caciquismo español.

Gedeón.

## ¡Loco!

Sencilísima es la gacetilla, que quizás pase desapercibida para la mayoría de los lectores.

El general Toral ha ingresado en el manicomio del doctor Ezquerdo.

Uno más que ingresa en aquel lugar donde ni están todos los que son, ni son todos los que están.

Uno más que perdió el juicio.

¡A cuántas consideraciones se presta la locura del desgraciado Toral!

¿Quién fué Toral? Nuestros lectores lo recordarán; fué... el general que firmó la ignominiosa, la infame capitulación de Santiago de Cuba.

Y por el hecho de haber firmado esta capitulación, Toral volvió á España, puesto en tela de juicio su buen nombre, no digamos de militar, pero sí de español y de patriota.

¿Quién no lo recuerda? Si aquella página está escrita con sangre y la traición salta de cada palabra, de cada letra, de cada trazo....

¡Cuántas infamias debieron acompañar á aquella ignominiosa capitulación!

El general Toral... no queremos discutir su conducta; para nosotros está justificado desde el momento que ha perdido la razón.

Porque cuando un inferior comete una indignidad á que se ve forzosamente obligado, es preciso que haya perdido por completo la idea del honor para que no sienta después los remordimientos.

Y el general Toral, desde el momento que estampó su firma en aquel documento de ignominia, no ha dejado de sentir la voz de su conciencia que le repriminaba por aquella acción mal hecha.

Y allá en la soledad de su retiro, aquella capitulación ha debido tenerla siempre ante los ojos como fantasma macabro á quien seguía un cortejo interminable de soldados convertidos en esqueletos víctimas del hambre, de las enfermedades, de la guerra, de los traidores que los entregaron sin defensa en manos de sus ambiciosos enemigos.

Y ese fantasma, ese remordimiento continuo ha ido depositando amarguras y dolores en aquel corazón tan débil que no supo resistir la imposición brutal de un superior enemigo de su propio país.

En sus soledades, Toral recogía datos de la capitulación para lanzarlos á la publicidad. Y su razón no le presentaba ideas más que de capitulados y vencidos.

Al fin, la intensa tristeza de aquel recuerdo llegó á apagar la luz de su razón y hoy.... el hombre que hace cuatro años concitó contra sí la animadversión de todos los españoles, yace recluso en la celda de un manicomio.

¡Cuánto ha debido sufrir Toral!

¡Cuántas ignominias debieron cometerse en Santiago de Cuba para proporcionarle tanto sufrimiento!

¡Y qué poca conciencia deben tener los causantes de la catástrofe cuando todavía no se han vuelto locos!....

## Religión

El Sacrificio continuo.

Una hermosa predicción de un profeta dijo que los tiempos venideros verían, no un sólo templo, sino muchos, y á todas horas ofrecido el Sacrificio. Esto se ha verificado después del Cristianismo, y en nuestros días, porque no hay una sola hora en que no se ofrezca el santo sacrificio de la Misa. Cuando en París es

media noche, se celebra en los vicariatos de Chen-su, Le-Tchen-lu y Yu-Nan, en Siam y Malaca; á la una en la India, Ceylan; á las dos en los vicariatos del Malabar (Maissur, Goa y Bombay); á las tres en las islas de Borbón y Mada gascar; á las cuatro en Persia, Palestina y parte de Rusia; á las cinco en Polonia, Austria y Egipto; á las seis en gran parte de Europa, España, Italia, Francia, Inglaterra, y así hasta la una de la tarde (hora de París), en que se celebra la Misa en Tejas, Missouri y parte de Méjico; á las dos en las montañas Berroqueñas; á las tres en California y Oregón; á las cuatro en el archipiélago oceánico; á las cinco en parte del mismo (Pomotú y Sandwich); á las seis en las islas Tonga y otras oceánicas; á las siete en la Australia oriental; á las ocho en la Nueva Caledonia y Nuevas Hébridas; á las nueve en el archipiélago Viti; á las diez en las Molucas, Filipinas, Corea y Japón; á las once en Australia, Java, Shangai, Pekin y Nanquin. Las palabras del Profeta se ven cumplidas.

Cultos de la semana próxima:

Domingo. Ultima dominica después de Pentecostés. San Clemente p. mr.

Catedral. á las 9, misa conventual diaria.

Sagrario. á las 8, misa parroquial el domingo.

Santiago. á las 9, misa conventual id. Dolores. continúa el mes de las almas á las 5 y 1/2 de la tarde.

Seminario. Cofradía del Santísimo Sacramento. A las 8, misa de exposición, á las 11, misa rezada. Tarde á las 4 y 1/2, ejercicios de costumbre.

Purísima. Lunes, desde las 5 á las 8, cada media hora una misa rezada, y á las 8 y 1/2 solemne aniversario, todo en sufragio del Rdo. D. José García.

Hospital. Miércoles, Hora Santa con exposición y meditación, á las 5 de la tarde.

Sagrario. Jueves, Hora Santa, id. id.

Rosarios:

Capilla de la Santa Cinta, 5 y 1/2 tarde.

Iglesia de esta advocación, 4 y 1/2 id.

## Política

El desenlace del sainete.

Acerca de los famosos descubrimientos de treinta boinas y otros tantos fusiles hechos por la policía, oigamos lo que dice el más irascible de nuestros enemigos.

Escribe así *La Publicidad*:

"Lo de los carlistas.—Ha sido puesto á disposición de la autoridad militar el detenido José Escofet, en cuya casa de la Riera de la Creu, término de Cornellá, fueron hallados los fusiles, tercerolas y municiones de que hemos dado cuenta en anteriores ediciones.

Según noticias oficiales reina tranquilidad en toda la región. El asunto puede darse por terminado, ignorándose á la hora presente si se trata de una intencionalista ó de un infundio policiaco.

Lo primero parece algo inverosímil, pues una intencionalista no se realiza con 30 fusiles viejos que se tras'adan á sitios de fuera la capital en coches de punto, dejando una serie de rastros que pueden facilitar la reconstitución del hecho, sin que se sepa quiénes debían recogerlos, dónde, cómo y cuándo.

Más probable es que se trate de uno de tantos servicios policiacos destinados á buscar recompensas oficiales, á justificar inversiones de fondos y á solidarse en los cargos. No se concibe que teniendo noticia de que se preparaba una algarada para la noche del jueves, y habiéndose tomado las precauciones gubernativas del caso, se rompan los alambres del telégrafo, se trasladen fardos de armas y municiones, y no se sepa quiénes lo realizan, ni se prenda á ninguno de los que en el negocio estaban comprometidos.

De los datos oficiales se deduce que el Gobierno sabía que se tramaba algo y que se descubrieron unas armas. Así se comunica á són de bombo y platillos, hasta el punto de avisar por teléfono á algunas redacciones, *no todas*, para que un redactor vaya al Gobierno civil donde facilitarle datos del *gran servicio* prestado por la policía á la causa del orden y de las instituciones vigentes.

Esto resulta sencillamente bufo: hacía tiempo que en el Gobierno civil se había prescindido del sabido sistema de inventar servicios, convencidos los que á tales medios apelaban de lo improcedente de la cosa. Pero, según parece, se resucitan de nuevo estos desprestigiados medios policiacos en busca de notoriedad y con objeto de que la opinión pública se distraiga con ello y no se fije en el modo deficientísimo con que se realiza el servicio de vigilancia en Barcelona.

El premio no se ha hecho esperar.

Dice así *El Noticiero*:

"El ministro de la Gobernación ha felicitado al señor Gobernador civil, al jefe de policía y á las demás personas que han intervenido en la aprehensión de armas destinadas á realizar un alzamiento carlo bursátil.

Por este servicio serán recompensados los señores Tressols, Quiza, Iniguez, Ramirez, Company y Cano, que son los que lo llevaron á cabo.

A este paso no faltarán usias en el Cuerpo policiaco.

Todo sainete; desde el principio al fin.

(*Correo Catalán*.)

## Literatura

LO ROURE VELL.

I.

A la plassa del meu poble un roure molt vell hi ha: són tronch abassar no poden tres homes dantse les mans;

les fulles de sa branca

ombrejan lo meu portal,

les paréts de la parroquia

y les tombes del fosar.

¡Bé les tinch ben á la vora

del bressol dels meus infants!

¡Qué curta que veig la vida

quan desde ma casa hi valgi!

Ahir hi duguérem l'avi,

que finava 'l jorn avans:

avuy toquen les campanes

pera ferli 'ls funerals.

Ja may més podrém sentir

les rondalles de la llar,

ni tampoch sota del roure

fills y nets l' escoltarán

remembrarne de la terra

les perdudes llibertats;

fulles d' un arbre de gloria

plenas de pols... y de sanch.

Quan quiscú li preguntava:

—¿Quí aquest roure va plantar?

responia:—Quan vaig naixer

feya l' ombra qu' ara fa,

y 'l meu pare ja contava

que va veure 'l sempre gran.

Si no té quatre centuries,

prou té més de trescents anys.

II.

Al estiu, cada cap-vespre

sota d' ell seyan plegats;

les arrels desenterrades

als petits feyan de banch,

y 'l bon avi, que al cel sia,

hi contava 'ls fets passats

tot dientnos:—Aquest roure

¡quantes coses ha vist ja!

Ell ha vist á Catalunya

tenir furs y llibertats,

ell ha vist nostres grandeses;

també ha vist nostres treballs.

Y posant la cara trista

remembrava ab lo cap vaix

lo Decret de Nova-Planta,

que va ser nostre dogal.

Si parlava dels francesos

¡quán trist era son parlar!

—Aquí un jorn varen ferir

á la patria defensans,

á la vora d' aquest roure

va morir un meu germá,

y trenta minyons del poble

lo regären ab llur sanch.

Per eterna recordansa

de la lluyta d' aquella brau  
lo ferro de una granada  
encara té mitx clavat.  
—¡Quántes coses ha vist, avi,  
que son tristes de contar!  
¿No sabeu qui va plantar lo?  
—Aixó sí que no se sab.  
Lo meu pare ja contava  
que va veure 'l sempre gran.  
Si no té quatre centuríes,  
prou té mes de trescents anys.

III.

Lo que més condol li feya  
era veurer dest rrar  
les usanses de la terra  
y afillarne dels estranys.  
Un jorn aixís va parlar nos  
ab los ulls enllagrimats:  
—Lo mal ven que ve de fora  
¡bé 'ns ne porta de brossam!  
mes en cambi va robant nos  
lo llenguatge catalá,  
lo perfum de la familia,  
les llegendes y 'ls cantars.  
La cugula va extenentse  
per les viles y pe 'ls camps,  
y 'ns ofega les creencies  
si no migra nostros blats.  
Quan arribe á la montanya,  
de nosaltres ¿qué será?  
Pot ser en la llar antiga  
cremarém l' últim boscall.

¡Oh fills meus! lo que desitjo  
que siau bons catalans,  
com ho foren vostres avis;  
lo cap dret y 'l cor honrat.  
Aquest roure vos recordi  
les tradicions del casal;  
y quan jo no 'l puga veure,  
quan mos ulls sian tancats,  
enterraume sota l' ombra  
que ses branques me farán.

Y mentres los grans ploravan  
gritant los ulls al fosar,  
los petits mostrandli 'l roure  
li deyan:—¡Quán vell es ja!  
—Lo meu pare ja contava  
que va veure 'l sempre gran.  
Si no té quatre centuríes,  
prou té més de trescents anys.

IV.

Ab l' avi estavem alegres;  
mes ara anem endolats.  
Les cansons y les rondalles  
han fugit del meu casal.

com fugen les aurenetas  
tan bon punt la fulla cau.  
¡Pobret avil cada vespre  
los meus nins l' anyorarán,  
trobarém l' escó mes negre  
no veyenthi 'l séu cap blanch,  
les vetllades serán tristes  
y 'l rosarl un xich més llarch.

Antich roure de la plassa,  
ves vivint tú mentres tant;  
quan mor l' avi de la casa  
la familia no mor pas,  
ni la patria pert la vida  
al tancar-se 'ls ulls del jay  
que deixa bona nissaga  
de fills y nés catalans.

Tú 'm fas estimar la terra,  
tú 'm fas estimar la llar;  
tú ombreja, dochs, ma teulada  
y donam ombra de pau.  
Déu vulla que no t' esbranque  
de cap fill meu la destal;  
Déu fassa que tots respecten  
lo que 'ls vells han respectat.

Mentres jo visca recordam  
les bones costums d' avans,  
deixam llegir en tes fulltes  
la gloria dels jorns passats,  
y quan clogue les parpelles  
viu sempre, no mores may.  
Si ja tens quatre centuríes,  
arriba á tenir... mil anys.

Casas y Amigó.

Crónica

Ropero de "La Libertad,"

Donativos:

- D. C. B. P., un chaleco de lana.
- D. J. F. G., un id. id.
- D. F. V. P., un pantalón id.

Reparto:

- Un pantalón y un chaleco de lana á M. B. C., Cuesta de San Francisco, número 13.
- Un chaleco de lana á J. D. F., Tablas Viejas, núm. 8.

—Se ha publicado el edicto de primera cobranza por el cual se hace saber

que los días 17 al 24 se cobrará la contribución en el local y horas de costume.

—Por el ministerio de Instrucción pública ha sido concedido á D. Fernando Costa Navarro el título gratuito de Licenciado en Farmacia, premio único concedido á aquella facultad en la Universidad de Barcelona al que mejores notas ostenta en su expediente universitario.

Reciba nuestro amigo y paisano nuestra sincera felicitación.

—El eximio escultor tortosino don Agustín Querol, nos ha escrito una cariñosa carta, expresando su agradecimiento por las atenciones que se le dispensaron durante su permanencia en la ciudad que le vio nacer, y nos anuncia el envío de una fotografía de una de sus obras escultóricas, valioso obsequio que nosotros, fervorosos admiradores del genial artista, tendremos en alta estima.

Es una prueba de la más fina educación lo que hace Querol con sus paisanos. Nosotros por lo menos no somos merecedores de distinción alguna, porque es un deber de patriotismo honrar cuanto se pueda al hombre que por sus propios méritos ha llegado á ser un genio del Arte y una gloria de España.

Esto sin embargo no nos excusa de dar á nuestro distinguido amigo D. Agustín Querol las más expresivas gracias por su regalo, y gustosamente lo hacemos desde estas columnas.

—El alcalde accidental nos ha remitido bajo atento B. L. M. copia de una R. O. por la que se anula el expediente de expropiación para las obras del emplazamiento y avenidas del puente sobre el río Ebro en esta ciudad.

—Han subido al cielo la preciosa niña María hija de nuestro estimado amigo D. Vicente Beguer, y el niño Paquito hijo idolatrado de nuestro no menos querido amigo D. Ramón Nivera.

Tomamos parte activa en el dolor que embarga á las apreciables familias de dichos señores.

—Vuelve nuestro estimado compañero *El Correo Catalán* á ocuparse en los

sermones que el Iltre. Dr. D. Rafael García, ha pronunciado en la iglesia de la Merced, de Barcelona, y dice lo siguiente:

“La solemnidad de los cultos que se celebran con esplendor creciente cada año, ha revestido en el presente más relevante esplendidez, gracias á la elocuente palabra del orador sagrado M. Iltre. doctor don Rafael García, Dignidad de Magistral de la Catedral de Tortosa, quien en sus diez sermones ha llamado la atención y atraído cada día más concurso de fieles, ávidos de escuchar su elocuente palabra, por la sólida argumentación, novedad de ideas y brillantez de exposición de los temas que escogió, circunscribiéndose siempre al Misterio de la Eucaristía, revelándose un orador sagrado de primera magnitud, á quien enviamos nuestro respetuoso parabien.”

También nosotros felicitamos cordialmente al Iltre. Dr. García, que tan bien sentada ha dejado su fama de elocuente orador en la capital de nuestro Principado.

—Ha fallecido en esta ciudad el maquinista del ferro-carril D. José Gas March, que gozaba de muchas simpatías por su laboriosidad y bello carácter.—R. I. P.

Damos nuestro pésame á su atribulada familia.

—Nuestro amantísimo Prelado se ha dignado enviarnos un ejemplar de la exposición que el pueblo tortosino eleva á S. S. León XIII, pidiendo no se suprima nuestro antiquísimo Obispado.

—Ha sido ascendido en su carrera, nuestro apreciable amigo, el ilustrado funcionario de telégrafos, jefe de esta estación D. Vicente Beguer Benedicto.

Reciba nuestra más sincera y cordial enhorabuena.

—Por R. O. del Ministro de Hacienda de fecha 10 de los corrientes, ha sido nombrado Administrador Subalterno de Propiedades y derechos del Estado de este Distrito, nuestro querido amigo D. Juan Bta. Angela García.

Nuestra enhorabuena.

Teatro Principal

Mañana, tarde y noche, últimas representaciones de *El cacique* y *Otelo*.

Imprenta de FOGUET, Plaza Hospital, 5

Durante el año de 1838 batióse nuevamente el Coronel Carasa en Belascoain, Viana, Peñacerrada y Biurrún, en cuya acción ganó la segunda Cruz de la Orden de San Fernando rechazando al frente de su Batallón, que hubo de formar el cuadro, á la Caballería liberal mandada por el General D. Diego de León, primer Conde de Belascoain.

En Mayo de 1839 obtuvo el entorchado de Brigadier por las reñidas acciones de Ramales y Guardamino, y cuando ocurrió el Convenio de Vergara emigró á Francia en donde permaneció hasta 1847 en cuyo año se acogió á la amplia y generosa amnistía concedida por D. Isabel II, siendo Presidente de su Consejo de Ministros el Capitán General Narvaez, Duque de Valencia.

En Morentin vivió el Brigadier Carasa cuidando de su familia y hacienda, alejado de la vida militar y política, hasta que al ser destronada D. Isabel II ofreció su espada á Don Carlos, quien le nombró Comandante General de Navarra; el 21 de Abril de 1872 proclamó á Don Carlos en Morentin y á la cabeza de mil voluntarios emprendió al día siguiente la campaña, sostuvo la acción de Arizala, batióse bravamente en Oroquieta, y después de la desgraciada acción de Sierra Urbasa aun se sostuvo á pesar de la incesante persecución de que fué objeto por parte de varias columnas liberales, viéndose obligado al fin á entrar en Francia, en donde vivió retirado tres años por ser de los que todavía confiaban en el General Cabrera, pero cuando éste reconoció á D. Alfonso XII, apresuróse el Brigadier Carasa á ofrecerse de nuevo á Don Carlos, quien le ascendió á Mariscal de Campo y le nombró Comandante General de Vizcaya.

Desde entonces y hasta el final de la última campaña siguió el General Carasa dando pruebas de su proverbial bravura; sostuvo en Junio de 1875 los reñidos combates del Berrón y línea de Balmaseda; ganó al mes siguiente la acción de Mercadillo; venció en Agosto al General Villegas en Villaverde de Trucios; vióse por ello agraciado con la Gran Cruz del Mérito Militar; y á la conclusión de la guerra, sostuvo á la cabeza de 4.000 voluntarios una de las retiradas más notables de nuestras guerras, y se portó bizarramente en la sangrienta batalla de Elgueta, emigrando al fin á Francia.

Durante la última guerra carlista estuvo emigrado en Francia, algunos años después volvió á Baleares y falleció en Palma de Mallorca el día 4 de Noviembre de 1893.

CIL.

Excmo. Sr. D. Juan Manuel Balmaseda.

Nació en Fuentecen (Burgos) en 1801; á los 21 años de edad incorporóse á los realistas castellanos del General Merino, á cuyas inmediatas órdenes batióse contra los constitucionales en Roa, Aranzo, Matamorosa, Reinosa, Becerrilejo, Palenzuelos, Tejada, Pesquera, Moraleja, Cantalejo y Rebé, y cuando se restableció el Gobierno absoluto de Fernando VII retiróse á su pueblo con el empleo de Capitán de Caballería.

En Octubre de 1833 proclamó el Sr. Balmaseda á Don Carlos en Riaza al frente de una partida, con la que se unió al General Merino; asistió á la acción de Villafranca de Montes de Oca; al disolverse después de ella los batallones de voluntarios realistas que mandaba el General Merino, marchó el Sr. Balmaseda á presentarse en Portugal á Don Carlos, quien premió sus servicios con la Cruz de la Orden de San Fernando y el empleo de Comandante.

En 1834 volvió á hacer la guerra en Castilla, con el General Merino; batióse en Paubles de Agua, Valdecanales, Herrera de Pisuegra, Ontoria del Pinar, Alcazar, Huerta, Cajóbar, Roa, Peña de Majadal, Torregalindo, Almorza y Palazuelos, llegando á organizar el célebre Regimiento de Húsares de Ontoria, del que fué nombrado Coronel en 1835.

Al año siguiente fué nombrado segundo jefe de la expedición á Castilla dirigida por el Brigadier D. Basilio Antonio García, con cuyo motivo distinguióse el Coronel Balmaseda en las victorias carlistas de Aranzo y Maranchón.

En 1838 volvió á Castilla con su Regimiento de Húsares de Ontoria, ganó el entorchado de Brigadier derrotando en Ontoria del Pinar el 20 de Mayo al Coronel Mayols á quien cogió más de 500 prisioneros; hizo varias felices excursiones por la sierra de Burgos y los Pinares y obtuvo la Gran Cruz de la Orden de Isabel la Católica por la victoria que el 2 de Setiembre de aquel mismo

TALLER DE ESCULTURA

— DE —  
**Mariano Martí**  
Calle de S. Antonio núm. 12 (vulgo Bosch)

Se construye en este taller toda clase de escultura en mármol, piedra, madera, yeso y barro.  
Panteones, cruces, chimeneas, pilas y especialidad en lápidas de 15 á 500 pesetas.  
También se hace todo encargo de taller para ebanistería.  
Hay varios muestrarios que se envían á quien lo solicite.

MERCERIA Y PAQUETERIA  
de

**Manuel Monfort**

Plaza de la Fuente n.º 2 y  
Plaza de la Constitución n.º 19.  
Tortosa.

Variado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillas, bordados, perfumería, cestería, juguetes, objetos de fantasía, artículos de piel, cinturones, cintas, tijeras, hules, sedas, hilos, algodones, etc. etc. y todo lo perteneciente al ramo de mercería y paquetería.

*Imágenes carton-madera* de la casa Vayresa de Olot pudiéndose bendicir é indulgenciar; las hay en las clases extra, 1.ª, 2.ª y 3.ª en todos tamaños, siendo mucho mas baratas que las de madera y de mayor conservación.

*Objetos de Religión*, gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón de Jesús.

**Profesora de Francés**

En la calle Mayor de Santiago, número 8, (Remolinos) se ha abierto desde el 1.º del actual un colegio de Francés para niñas y Señoritas dirigido por la ilustrada y distinguida profesora Mademoiselle Caroline Ciel, ex alumna de uno de los principales Centros de enseñanza de París.

En este colegio encontrarán las alumnas una enseñanza sólida de francés, tanto por la parte teórica como práctica. Dicha profesora á petición de las familias que lo deseen se trasladará á domicilio.

Para más informaciones y condiciones dirigirse á dicha calle, número 8, todos los días, de las nueve de la mañana hasta las siete de la tarde.

HOJALATERIA DE  
**Eduardo Lluch**  
Plaza de la Catedral. 1.  
**MECHERO UNIVERSAL**

Con dicho Mechero se obtiene una luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55 % de economía.  
Se colocan manguitos para toda clase de incandescencia por gas.  
No comprar sin enterarse de los precios á que vende.

RELOJERIA  
DE

**Angel Costa**

Calle de Taules Velles junto á la Catedral

Completo y abundante surtido en relojes de plata, acero y níquel desde 10 á 100 pesetas.  
Composturas de todas clases con prontitud y perfección.  
Se garantizan por un año.

Sombrereria «LA ECONOMICA» de

**Antonio Delsors**

—3, Ciudad, 3,—TORTOSA.

En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en sombreros y gorras de última novedad; procedentes de las mejores fábricas del país y extranjero, á precios baratísimos.  
Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo.  
No comprar sin antes visitar dicha casa.

— 3, CIUDAD, 3 —

Taller de escultura

DE  
**Carlos Beltri Pauli**  
(ANTES IGNACIO BELTRI)

En este taller se construyen toda clase de imágenes y adornos para decorado en madera, mármol y toda clase de piedras.  
Especialidad en trabajos para cementerios.

CLASES DIBUJO  
ROSA 18, TORTOSA.

Gran sastrería Ibérica

BUENAIRE, 16 y 18 y MONGADA, 7.

GRAN SURTIDO DE GENEROS A MEDIDA PARA LA PRESENTE TEMPORADA.

ESTAMBRES DE TODAS CLASES Y PRECIOS Chiviots, Armures, Gergas, Driles, Alpacas, Panas y Piqués.  
Gran surtido de toda clase de prendas hechas para caballeros y niños.  
*Especialidad en el corte y baturata sin competencia.*

**HIPOFOSFITOS CLIMENT**  
**SALUD**  
CURA la Anemia, Tisis, Debilidad, Escrofula, Inapetencia  
Exijase el legítimo jarabe marca "SALUD"  
UNICO aprobado por la Real Academia de Medicina

GRAN FABRICA  
DE BEBIDAS GASEOSAS DE  
**Enrique Zaragoza**

San Blas, núm. 11, Tortosa  
FABRICACION MODERNA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro  
Géneros existentes

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato de sosa, clase 1.ª, á 10 pesetas 100 botellas.

Id. id. clase 2.ª, á 8 ptas. id. id.  
Id. id. clase 3.ª elaboradas con todos los sistemas concidos, á 7 ptas. las 100 botellas.

Zarz. parrilla verdad con esencia pura clases 1.ª y 2.ª.

Brea Múnere con esencia.  
Cerveza Vitter, Vermohut, e gran pureza y cervezas extranjeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo tanto en botellas com en sifones, los siguientes aperitivos: Amer-Picon, Absenta alemana tónica y etc., etc.

Se hacen encargos, de toda clase de bebidas refrescantes.

**COMADRONA**

La inteligente profesora en partos, D.ª María Adela Vidal, se ha trasladado en la calle de San Antonio 1, y Vall 2, lo cual tiene el honor de participarlo á su numerosa clientela y al público en general.

**A. OLIVERES**

MÉDICO

Ex alumno de los Hospitales de París.  
Ex ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1

Pasaje Franquet, Pral.  
TORTOSA

**Juan Estorach**

ANGEL 30, TORTOSA

Abonos químicos para cultivos diferentes

PRIMERAS MATERIAS GARANTIZADAS  
Cloruro de potasio 80 á 85 % pureza, 52 % potasa.—Nitrato de sosa á 95 % pureza 15 16 % azoe.—Sulfato amoniaco á 20-21 % pureza á 24 25 % am niaco.—Sulfato de hierro polvo fino.—Superfosfato de cal mineral á 18-20 % ácido fosfórico soluble.

Se sirven todas las fórmulas garantizadas y con gran economía

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

**Vertheim**

Se recomienda la máquina Oscilante A. para familias para coser y bordar.

Catálogos gratis

Sucursal en Reus—Mayor-7  
Representante en Tortosa—Zapatería—MORESO, Plaza Catedral.

**Relojeria CLIMENT**

Los que deseen un reloj de inmejorables condiciones y de verdadera precisión comprenlo en esta casa.

Marcas de verdadero renombre «Omega»—«Longines»—«Regulador D. G.»—«Roskoff»—«Lenzrich»—«Jeannot» y otros.

Calle de la Rosa, 3.—Tortosa.  
ANTIGUA RELOJERIA DE D. JOSÉ GREGO VALLS.

**Librería Religiosa Científica y Literaria**

DE  
**FRANCISCO MESTRE**

Misales, Breviarios,

Diurnio, Libros de texto.

para primera y segunda enseñanza

ROSA, 11.—TORTOSA.

año obtuvo en Quintanar de la Sierra sobre el Coronel Cobato quien quedó prisionero con cuatrocientos de los suyos.

En 1839 pasó el Brigadier Balmaseda al Maestrazgo; en Junio de dicho año sostuvo en los campos de la Hoz un memorable combate, en el que él con su Regimiento de Húsares y el General liberal Serrano con la Caballería de su mando pelearon bizarramente, dándose hasta trece cargas de las más sangrientas de aquella guerra, llegando el entusiasmo hasta el extremo de que el mismo General liberal Serrano llegó á aplaudir al Brigadier carlista Balmaseda exclamando en medio del fragor de la lucha: *Bravo, así se baten los valientes*; aquella jornada duró todo el día, muriendo cuatrocientos hombres entre carlistas y liberales, sin que se pudiera decir que resultase victoriosa la Caballería de uno ni del otro bando, porque si bien es cierto que la Caballería isabelina emprendió al fin la retirada, también lo es que no llegó á efectuarlo sino cuando acudió el General carlista Cabrera al combate con tropas de refresco.

Después de asistir á la acción de Carboneras, pasó el Brigadier Balmaseda á Cataluña, en donde el General Conde de España le nombró Comandante General de la Caballería carlista del Principado, con cuyo motivo distinguióse en la batalla de Peracamps y en la acción de Benavarre después de la cual marchó con su Regimiento de Húsares y dos mil infantes á reanudar la guerra en Castilla, en donde llegó á apoderarse de Roa, y logró sostenerse algunos meses en las provincias de Soria y de Burgos; pero habiendo concluido al fin la guerra en el resto de España, y viéndose perseguido por las divisiones de los generales Lara, Ribero, Piquero y Concha, quien llegó á vencerle en Pozuelo de Tafalla, vióse obligado á emigrar el Brigadier Balmaseda, quien entró entonces al servicio del Emperador de Rusia, Nicolás I, á cuyo Estado Mayor pertenecía cuando le sorprendió la muerte en San Petesburgo á mediados de Marzo de 1846.

CHH.

**Excmo. Sr. D. Fulgencio de Carasa y Naveda.**

Nació en Bárcena de Cicero (Santander) en 1805; á los 17

años de edad ingresó como voluntario en el primer Batallón de Realistas de Vizcaya; batióse contra los constitucionales en Orozco, Lemona, Motrico (en donde ascendió á Cabo segundo), Lekeitio, Durango (en donde ascendió á Cabo primero), Mondragón, Escoriaza, Salinas (en donde ascendió á Sargento), Ceanuri, Urrestrilla (por cuya jornada se le concedieron los cordones de Cadete), Aibar, Aiscorbe (en cuya acción fué ascendido á Subteniente), Estella, Dicastillo, Echarrri Aranaz, Santo Domingo, Olesma, Balmaseda, Arechavaleta, Villarreal de Álava, Villarcayo, Aranvayona, Navarniz, Guernica, Mungula, Laredo y Santofia.

Quando quedaron unidos al fin los constitucionales, el Subteniente Carasa fué destinado al Regimiento de Infantería del Infante; distinguióse en la persecución de bándoleros por Andalucía y Despeñaperros; ascendió á Teniente por haber destrozado el 3 de Abril de 1831 á la partida constitucional de Manzanares en Estepona, y al morir Fernando VII solicitó y obtuvo la licencia absoluta y se presentó al General Zumalacárregui, quien le dió el mando de su Compañía de Guías.

Asistió á las acciones de Muri, Alsasua, Erro, Muez, Fulina, Olazagutia, Artazu, Viana (en la que recibió una herida que le valió el grado de Comandante), Abárzuza, Echarrri Aranaz, Serama, Villafranca, Peralta, Mendaza, Zúñiga, Ormaiztegui, Urbina, Puente de Arquijas, Los Arcos, Larraga, Ormaiztegui, Urbina, (por la que ganó el grado de Teniente Coronel), Arrigorriaga (por la que fué ascendido á Comandante), Artazu, Treviño, Novon, Ochagavia, Medina de Pomar, Guevara y Arlaban, en donde de Sr. Carasa decidió la victoria con una carga á la bayoneta, siendo por ello ascendido á primer Comandante, Teniente Coronel.

Habiéndose también distinguido en las acciones de Larrasoain, Oteiza y Villarreal de Álava, así como en el segundo sitio de Bilbao fué ascendido á Coronel el Sr. Carasa el 21 de Marzo de 1837.

Al mando del Batallón 6.º de Navarra peleó bravamente el Coronel Carasa en los combates de Muzquiz, Allo, Azagra, Auzesejo, Aoiz, Peralta y Lodosa, en el que ganó la Cruz de la Orden de San Fernando, decidiendo la acción á favor de los carlistas con otra impetuosa carga á la bayoneta.